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Торговля на бойком месте

КАКИЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ 

ЖДУТ НАС 
С НОВОГО, 
2018 ГОДА  11

ГАРИК СУКАЧЕВ 
В ПРАЗДНИЧНУЮ 
НОЧЬ ПОРАБОТАЕТ 
ШОФЕРОМ  15

НА РОЖДЕСТВЕНСКОМ БУЛЬВАРЕ 
ОТКРЫЛСЯ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РЫНОК

Это место исторически было 
торговым. А теперь здесь мож-

но не только купить продукты, но и про-
вести время с пользой и удоволь-
ствием. 13

РЕПОРТЕР

ТЕЛЕВИЗОРТРАМВАЙ № 3. 
ПРОДОЛЖАЕМ 
ТЕСТИРОВАТЬ 
ГОРОДСКИЕ 
МАРШРУТЫ  8

Благодарность 
за искреннюю помощь

Старт мегапроекта 
столичных властей

Центр госуслуг Тверского района получил 
благодарность от мэра Москвы Сергея Со-
бянина за успешную реализацию проекта 

«Искренний сервис». Проект подразумевает систе-
му максимально качественного обслуживания по-
сетителей. Именно такая задача стоит перед всеми 
офисами госуслуг «Мои документы» в 2018 году.

Подписан план-график реализации про-
екта центральных диаметров. В него 
вошли два маршрута. Первый свяжет 

Смоленское и Савеловское направления (МЦД 
Одинцово — Лобня), а второй — Курское и Риж-
ское (МЦД Нахабино — Подольск). Реализация 
проекта позволит сократить время в пути.

2 6

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Префект Центрального округа 
встретится с жителями
27 декабря в 19:00 состоится встреча префекта Централь-
ного административного округа Владимира Говердовско-
го с жителями. Тема встречи «О социально-экономиче-
ском развитии Центрального административного округа 
в 2017 году и планах на 2018 год». Мероприятие пройдет 
в помещении префектуры ЦАО по адресу: Марксистская 
ул., 24, стр. 1, актовый зал.

АНОНС

16 декабря 2017 года. Открытие Центрального рынка на Рождественском бульваре, 1. Артисты Алексей Филатов и Анастасия Крищик угощают первых посетителей горячим чаем с русскими баранками. 
А еще на рынке можно попробовать блюда японской, итальянской и кавказской кухни. Ну и, конечно, приобрести все необходимые продукты
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13 декабря мэр Мо-
сквы Сергей Собянин 
вручил благодар-
ность центру госуслуг 
Тверского района 
за успешную реализа-
цию проекта «Искрен-
ний сервис».

Проект подразумевает под 
собой систему качествен-
ного обслуживания, когда 

сотрудники прилагают макси-
мум усилий в помощи посетите-
лю. Именно такая задача стоит 
перед всеми офисами «Мои до-
кументы» в 2018 году.
— Человек должен ощущать, что 
вы хотите помочь ему, — обра-
тился Сергей Собянин к сотруд-
никам центров на церемонии 
награждения. — А вам нужно 
постараться найти решение.
Главные черты проекта «Искрен-
ний сервис» — универсализация 
(большинство сотрудников 
предоставляют любые услуги) 
и сокращение времени обслу-
живания.

Результат есть всегда
В МФЦ Тверского района го-
рожан встречают улыбчивые 
девушки-администраторы, ко-
торые помогут получить талон 
и подскажут, где находится нуж-
ное окно. А посетители, пока 
готовятся документы, могут уго-
ститься конфетами и прочитать 
газету. К слову, к сервису здесь 
относятся очень трепетно. 
— Стараемся работать макси-
мально плодотворно, — сказала 
руководитель центра Татьяна 
Леонова. — Чтобы никто не ушел 
без результата, а процесс полу-
чения документов был простым 
и понятным. 

Хороший сервис 
начинается с улыбки

Мэр Москвы Сергей Собянин запустил движение по трем 
путепроводам, мосту через реку Десну и участку Калужско-
го шоссе от деревни Сосенки до поселка Ватутинки в рам-
ках второго этапа реконструкции автомагистрали.
— Мы уже построили несколько участков — развязку 
на Профсоюзной улице, которую, наверное, вы хорошо зна-
ете. Второй этап — дошли до Сосенок. И вот сегодня — до Ва-
тутинок, — сказал мэр. Он добавил, что до июня следующего 
года строительство магистрали планируется завершить. 
Напомним, Калужское шоссе на участке от Московской 
кольцевой автодороги до границ Москвы является основ-
ной магистралью новых территорий города. До начала 
реконструкции на шоссе было по две полосы движения 
в каждом направлении, что не соответствовало требовани-
ям комфорта и безопасности движения, предъявляемым 
к улично-дорожной сети Москвы.

Магистраль построят к лету
НОВОСТИ

На площадке краудсорсинга пра-
вительства Москвы завершился 
проект «Культурные центры. Бу-
дущее». С его помощью собрали 
предложения москвичей о том, 
как изменить облик культур-
ных центров столицы, сделать 
их удобными и комфортными. 
Идеи, по которым участники 

проекта не пришли к единому мнению, предлагается обсудить 
участникам «Активного гражданина». Как правило, в таких 
учреждениях летом мероприятий проводится значительно 
меньше, чем в остальное время года. Участники проекта пред-
ложили сделать работу культурных центров круглогодичной. 
По их мнению, это удобно тем, кто лето проводит в городе. 
Устроит ли это остальных, решат активные граждане. 

Режим работы выберут горожане

СЕЙЧАС В 53 ОФИСАХ ГОСУСЛУГ МОИ ДОКУМЕНТЫ ПРОВОДИТСЯ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ 
ПО ОФОРМЛЕНИЮ ВОДИТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕНИЙ. ГОРОЖАНЕ МОГУТ ОБРАТИТЬСЯ В ЦЕНТРЫ 
В СЛУЧАЯХ ЗАМЕНЫ РОССИЙСКОГО ВОДИТЕЛЬСКОГО УДОСТОВЕРЕНИЯ, ЕГО ВЫДАЧИ ПРИ УТРАТЕ 
ИЛИ ХИЩЕНИИ, А ТАКЖЕ ВЫДАЧИ ЗАМЕНЫ МЕЖДУНАРОДНОГО ВОДИТЕЛЬСКОГО УДОСТОВЕРЕНИЯ.

Москвичка Наталья Попова не-
давно отметила 20-летие. И се-
годня, в соответствии со сро-
ками, приехала в центр, чтобы 
подать заявление о замене пас-
порта. 
— Я побаиваюсь таких проце-
дур, — смеется она. — Но здесь 
комфортно. Не приходится си-
деть в очереди, приятные специ-
алисты, которые все объясняют 
и быстро выполняют задачи. 

Станет еще удобнее
А скоро в столице откроются 
флагманские офисы госуслуг, 
первый из которых появится 
в торговом центре «Афимолл 
Сити» (Пресненская наб., 2). Их 
преимуществом станут удобное 
расположение и расширенный 
перечень услуг и сервисов. Сре-
ди них, например, регистрация 
транспортных средств и выдача 
паспортов болельщика на чем-
пионат мира по футболу. А среди 
дополнительных сервисов зара-
ботают банковские отделения, 
билетные кассы или фотоателье. 
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

15 декабря 2017 года. Администратор центра 
госуслуг «Мои документы» Тверского района 
Олеся Зайцева встречает посетителей 
и консультирует их по возникающим вопросам

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

74 
тысячи горожан посетили «Даль-
невосточную ярмарку» в Москве 
на Тверской площади за пять дней. 
Самыми популярными для гостей 
стали рыба и морепродукты.

ЦИФРА

В настоящее вре-
мя в столице ра-
ботают 127 цент-

ров госуслуг «Мои документы». 
Кроме того, в 19 поселениях на 
новых территориях города от-
крыты пункты приема и выдачи 
документов, а также работает мо-
бильный офис. 
Ежедневно московские центры 
госуслуг посещают более 70 ты-
сяч человек.
Спектр услуг центров постоянно 
расширяется. Например, с ию-
ля текущего года в МФЦ можно 
встать или сняться с воинского 
учета при переезде на новое ме-
сто жительства. 

СПРАВКА

1678
килограммов меда купили за пять 
дней посетители выставки. И выпи-
ли семь тысяч чашек дальневосточ-
ного чая. 
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Сотрудники Библиотеки имени 
Николая Некрасова 23 декабря 
приглашают горожан на лекцию 
«Традиционная китайская кал-

лиграфия. История и принципы». О тон-
костях каллиграфии расскажет руководи-
тель школы «Багуадао» Константин Агеев.
— Китайская каллиграфия — это ис-
кусство изображения иероглифов, по-
зволяющее не только отразить смысл 
текста, но и визуально передать его 
настроение, — рассказали сотрудники 
библиотеки.

КОРОТКО
Специалисты обновили инте-
рьер в 20 школьных столовых 
столицы. Для детей разработали 
новое меню. Нововведения про-

ходят в рамках проекта «Мой школьный 
ресторан». 
В районе Замоскворечье новый дизайн 
получила столовая в школе № 627, нахо-
дящаяся по адресу: ул. Дубининская, 42. 
Тема оформления места общественного 
питания называется «Русское поле». 
Сейчас рестораны работают более чем 
в 40 столичных школах.

Выставка в честь 180-летия 
железных дорог России начала 
работу в зале Царской башни 
на Казанском вокзале. Ее орга-

низовали Государственный историче-
ский музей и Российские железные до-
роги. Гости смогут увидеть раритетные 
плакаты, фотографии и лубочные карти-
ны. Сквозь их призму посетители смогут 
лучше понять историю железных дорог 
России. Организаторы разделили экс-
позицию на девять основных периодов 
становления отрасли.

Москвичи выбрали меропри-
ятия для 20 парков в предстоя-
щую новогоднюю ночь на пор-
тале «Активный гражданин». 

Наибольшей популярностью пользова-
лись фейерверки — почти 29 процентов 
голосов. Музыкальные выступления 
выбрали 18 процентов респондентов. 
Их можно будет послушать в таких пар-
ках, как «Музеон», «Сокольники», и в са-
ду «Эрмитаж». Популярными оказалась 
и детские спектакли — они пришлись 
по нраву почти 15 процентам горожан.

СКОРО
Программа 
составлена
В Новогодние праздники с 29 де-
кабря по 9 января в Центральном 
округе пройдут 145 мероприятий. 
Среди них — новогоднее представ-
ление «Елка префекта» для детей 
из малоимущих семей и детей-ин-
валидов, а также 144 культурно-до-
суговых и спортивных меропри-
ятия, которые пройдут на 68 дво-
ровых катках и 15 спортивных 
площадках в районах. 
К слову, самая обширная програм-
ма запланирована в Басманном 
районе ( 31 мероприятие). На вто-
ром месте — Красносельский рай-
он (18 мероприятий); а замыкает 
тройку лидеров Мещанский район 
(16 мероприятий). Так что поводов 
провести праздники дома у телеви-
зора у нас практически не остается. 
Все на улицу!
Организаторами праздничных 
программ выступают государ-
ственные и муниципальные 
бюджетные учреждения, а также 
автономные некоммерческие 
организации. Специалисты под-
готовили для 
жителей ма-
стер-классы, 
конкурсы, 
викторины, 
турниры 
по хоккею 
и футболу 
на снегу, фит-
нес-зарядки, 
эстафеты, 
театрализо-
ванные представления и выставки. 
Особое внимание уделили детско-
му и семейному отдыху. Меропри-
ятия пройдут как в утреннее, так 
и в вечернее время. 
Кстати, в зимний период на тер-
ритории Центрального округа за-
планировано функционирование 
243 объектов зимнего отдыха, 
из них: 
■ 17 катков с искусственным 
льдом;
■ 77 катков с естественным льдом;
■ 5 лыжных прогулочных 
маршрутов;
■ 34 горки;
■ 109 площадок для зимних 
видов спорта;
■ 1 маршрут, где будут катать 
на санях.
С подробным планом новогодних 
мероприятий можно ознако-
миться на официальных сайтах 
префектуры и управ районов. 
Также расписание праздничных 
программ будет размещено на ин-
формационных стендах площадок. 
А о самых интересных событиях 
мы расскажем в следующем номе-
ре газеты.

Городская програм-
ма «Активное долго-
летие», призванная 
повысить качество 
жизни горожан стар-
шего возраста, полу-
чит дополнительное 
развитие.

Проект «Активное долго-
летие» стартовал осенью 
прошлого года. Для мно-

гих «50+» становится возрастом 
новых возможностей. Вый дя 
на пенсию, люди приобрета-
ют свободное время, сохраняя 
энергию, интерес к жизни. Глав-
ное — чтобы были условия этот 
потенциал реализовать. Вот эти 
задачи и призван решить проект 
«Активное долголетие».

Только вперед
Развитие программы члены 
Общественной палаты столи-
цы по социальной политике 

Для людей старшего возраста 
создают новые возможности 

15 декабря 2017 года. Москвичка Нелли Пескина (справа) занимается в творческой мастерской «Кобальт» Территориального центра социального 
обслуживания «Арбат», филиал «Тверской». Вместе с остальными участниками она осваивает технику рисования гуашью

СЛЕДУЮЩИЙ 
НОМЕР ГА
ЗЕТЫ БУДЕТ 
ПОСВЯЩЕН 
НОВОГОДНИМ 
ПРАЗДНИКАМ

Индивидуальный подход

В территориальном центре «Ар-
бат», филиал «Тверской», заня-
тия расписаны буквально по 
минутам — тренер Ксения Кор-
кунова каждый час проводит 
уроки. Это и адаптивная физ-
культура, и тренировки на тре-
нажерах. Благодаря «Активно-
му долголетию» оздоровление 
в центрах стало продуктивнее. 
Тренер разделяет пенсионеров 
на группы, в зависимости от со-
стояния здоровья и индивиду-
ально подбирает подходящие 
упражнения. 
— Наш центр становится для 
большинства посетителей 
вторым домом, — объясняет 
заместитель заведующего фи-
лиалом Елена Ковалева. — По-
этому мы стараемся сделать 
все, что от нас зависит, чтобы 
наши гости приходили сюда 
с удовольствием.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

и здравоохранению и Москов-
ской городской думы обсудили 
на заседании круглого стола. 
Зампредседателя палаты Арина 
Шарапова рассказала, что каж-
дый четвертый житель страны 
старше трудоспособного воз-
раста. И к 2020 году средняя про-
должительность жизни в России 
составит 75,7 года.
— На склоне лет люди имеют по-
требность в том, чтобы их тру-
довая и общественная деятель-
ность продолжалась, — сказала 
она. — Нужно приложить все 
усилия, чтобы и дальше созда-
вать необходимые условия.
Певица и депутат Надежда Баб-
кина добавила, что сотни ты-
сяч людей старшего поколения 
посещают оздоровительные 
и спортивные занятия, досуго-
вые мероприятия на базе город-
ских социальных учреждений. 
И количество увлеченных лю-
дей только растет.
По итогам обсуждения предста-
вители общественности и депу-

таты обратились к правитель-
ству столицы с предложением 
создать информационный сайт 
для пожилых людей, который 
поможет им выбрать нужное 
мероприятие. Кроме того, они 
договорились о создании ини-
циативной группы, которая 
будет собирать идеи для вклю-
чения в программу.

На территории Централь-
ного округа функциони-
руют три территориаль-
ных центра социального 
обслуживания населения 
(«Арбат»,«Таганский» 
и «Мещанский») и семь их 
филиалов («Басманный», 
«Красносельский», «Замо-
скворечье», «Хамовники», 
«Якиманка», «Преснен-
ский» и «Тверской»).

КСТАТИ
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Первое впечатление 
о доме создает фа-
сад. Второе — холл 
подъез да. Поэтому 
жители дома № 51, 
стр. 3, по улице Арбат 
в начале декабря за-
били тревогу — кра-
ска со стен парадной 
сходит, плитка на по-
лу потрескалась.

Этот арбатский дом, пожа-
луй, один из самых знаме-
нитых — здесь в начале 

прошлого века жил известный 
писатель Анатолий Рыбаков. 
А сам дом стал главным героем 
его знаменитого романа «Дети 
Арбата». 
Местная жительница Антони-
на Коршунова признается, что 
серьезных проблем здание, не-
смотря на свою вековую исто-
рию, не испытывает — фунда-
мент не проседает, стены не 

рушатся. Но подъезды уже тре-
буют обновления.
— Пару лет назад входные груп-
пы дома ремонтировали, — 
вспоминает москвичка. — Но 
сейчас, например, освещение, 
особенно в нашем третьем 
подъез де, тусклое, перила об-
ветшали. Хочется, чтобы все 
привели в порядок. Тем более, 
скоро праздники.

Ремонт начался досрочно
На жалобу отреагировали. Пер-
вый заместитель главы управы 
района Арбат по вопросам ЖКХ 

13 декабря 2017 года. Сотрудники ГБУ «Жилищник района Арбат» 
приступили к косметическому ремонту третьего подъезда дома № 51, стр. 3, 
по улице Арбат. Электрик Валентин Ломоносов меняет лампочки на люстре (1), 
Шухрат Гамиев красит перила (2), а Анар Абдурахманов — лепнину (3)

Стены красят, плитку меняют
СКАЗАНО  ДЕЛАЕТСЯ

Вас слышат, 
меры принимаются

Уважаемые читатели, 
присылайте ваши вопросы 
и жалобы для нашей новой 
постоянной рубрики. 
Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем 
наш Центральный округ лучше!

okruga@vm.ru
(499) 557-04-24

Во время покраски и по-
белки подъезда рабочие 
должны прикрыть входные 
двери квартир защитной 
пленкой, чтобы не испач-
кать их краской. Строи-
тельный мусор ремонтная 
бригада обязана вывозить 
из подъезда и двора в тече-
ние суток. При этом запре-
щено складывать мусор 
на газонах.

НА ЗАМЕТКУ

и благоустройства Александра 
Трунова рассказала, что как раз 
до конца текущего года в доме, 
согласно графику, планирова-
лось провести косметический 
ремонт подъездов — в жилых 
постройках его традиционно де-
лают раз в 3–4 года. Из-за жалоб 
жителей работы начались рань-
ше — сразу после их обращения.
На место мы выехали 13 дека-
бря. В подъезде ощущается рез-
кий и свежий запах краски — 
рабочие уже приступили к вос-
становлению декоративных эле-
ментов на стенах (они украшены 

лепниной), покраске потолка, 
восстановлению ступеней лест-
ничных маршей. 
— Во время прошлого ремон-
та стены подъезда покрасили 

лентин Ломоносов уже меняет 
на первом этаже дома люстру, 
которая красуется в центре по-
толка. А маляр Шухрат Гамиев 
красит лестничные перила.
Кроме того, рабочие уже при-
ступили к замене потрескав-
шейся плитки на полу и убрали 
нависавшие над дверьми квар-
тир провода в специальные ко-
роба. Так жителям будет не толь-
ко удобнее, но и безопаснее.
— Через пару дней уже все за-
кончим, — поясняет Ольга. — 
И приступим к ремонту осталь-
ных подъездов дома. Кстати, 
хочу отметить, что жители при-
нимают в процессе ремонта 
активное участие, во многом 
помогают нам — именно жиль-
цы на свой вкус выбирают цвет 
краски для стен или лестничных 
перил.
АННА СОЛОВЬЕВА
okruga@vm.ru 

ПЕРИЛА
Они также вошли 
в план космети-
ческого ремонта 
подъез да, так как 
старая краска потре-
скалась и местами 
сошла. Новый цвет 
краски для перил, 
а также стен и по-
толка подъезда жи-
тели дома выбрали 
самостоятельно.

масляной краской, — расска-
зывает начальник участка № 4 
ГБУ «Жилищник района Арбат» 
Ольга Яковлева. — Но сейчас, 
по новым стандартам пожар-
ной безопасности, ее запретили 
использовать, поэтому на стены 
наносим специальную противо-
пожарную эмульсию. Она и на-
носится хорошо, и смывается 
легко.

Не остаться в стороне
С освещением, уверяет Ольга, 
в подъезде тоже все наладит-
ся совсем скоро: электрик Ва-

КОСМЕТИЧЕСКИЙ 
РЕМОНТ ПОДЪЕЗДОВ 
ПРОВОДИТСЯ 
КАЖДЫЕ 34 ГОДА

ЛЕПНИНА
Маляр Анар Абду-
рахманов покрывает 
декоративную леп-
нину, которая укра-
шает первый этаж 
дома, защитной 
эмульсией, предот-
вращающей образо-
вание трещин.

ЛЮСТРА
Она украшает подъезд 
дома уже много 
лет — это инициатива 
жильцов. Сотрудники ГБУ 
«Жилищник» очистили 
ее от скопившейся грязи 
и заменили лампочки. 

ПОТОЛОК
Его перекрасили на всех этажах подъезда, 
заменили основание люстры. Кроме того, покрыли 
потолок и стены противопожарной эмульсией. 
Окрашенные поверхности легко моются и сохранят 
опрятный внешний вид в течение 15 лет.
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Во всех четырех подъездах 
семиэтажного дома ми-
нувшей осенью заменили 

лифты, так как срок их службы 
(25 лет) истек. Но Ираида Кляус, 
жительница первого подъезда, 
результатами осталась недо-
вольна.
— Лифт работает с перебоя-
ми, — жалуется москвичка. — 
То реагирует на кнопку вызова, 
то нет. С такими проблемами мы 
с соседями сталкиваемся почти 
ежедневно. Это катастрофиче-
ски неудобно.

Есть контакт 
Техническим обслуживанием 
и эксплуатацией лифтового 
оборудования в доме занима-
ется предприятие «Практика». 
На место 7 декабря мы выехали 
вместе с главой управы Салма-
ном Дадаевым и сотрудниками 
компании — электромехаником 
Юрием Ковыряевым и прора-
бом Сергеем Мельником. 
В кабине новенького лифта 
вполне уютно и светло, на сте-
не — большое зеркало. Но элек-
тромеханик Юрий Ковыряев 
сразу замечает: кнопка вызова 
пятого этажа повреждена.
— Контакт надо заменить, — 
говорит он, тут же приступая 
к работе. — Если оставить все 
как есть, то скоро кнопка пере-
станет реагировать на нажатие. 

Подвел монтаж
При дальнейшем осмотре лифта 
специалисты замечают и другие 
неполадки — из строя вышел 
датчик ограничения скорости 
и плата управления лифтом. 
Именно поэтому лифт часто не 
реагирует на кнопку вызова — 
сигнал просто не проходит. Со-
трудники компании тут же при-
ступили к решению проблемы.
— Скорее всего, это послед-
ствия неправильного монтажа 

лифта, — объясняет Сергей 
Мельник. — Сейчас мы отрегу-
лируем частотный преобразо-
ватель и перепрограммируем 
процессор на плате управления. 
Застревать лифт больше не бу-
дет, — пообещал мастер. 

Кроме того, добавляет Юрий 
Ковыряев, лифт должны были 
обкатать.
— То есть провести несколько 
пробных циклов вызова «вверх-
вниз» с номинальной нагруз-
кой и несколькими остановка-
ми, — объясняет он. — Это по-

могло бы избежать 
таких неполадок.

Несколько часов
В рабочее состояние 
сотрудники «Прак-
тики» привели лифт 
в течение несколь-
ких часов. И заве-

рили, что в дальнейшем будут 
следить за его исправностью, 
чтобы жильцам дома больше не 
пришлось испытывать такие не-
удобства.
АННА СОЛОВЬЕВА
okruga@vm.ru 

Неисправность лифта устранили
ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

На вопросы и жалобы читателей, поступившие 
на горячую линию газеты «Москва Центр», отве-
чают руководители управ районов Центрального 
административного округа.

Александр Мишаков, глава управы Таганского района
Управа провела обследование территории по адресу: Волгоград-
ский проспект, 16. Детская площадка действительно находится 
в неудовлетворительном техническом состоянии. Требуются 
проведение работ по комплексному благоустройству террито-
рии, установка нового игрового оборудования. В ближайшее 
время мы рассмотрим возможность включить указанный адрес 
в план благоустройства. Не позднее, чем через год, благоустрой-
ство будет выполнено. 

Александр Михайлов, глава управы Пресненского района
После проведенного осмотра балкона и фасада дома было при-
нято решение о ремонте в кратчайшие сроки. На данный момент 
силами ГБУ «Жилищник Пресненского района» работы по уста-
новке облицовочных плит выполнены. 

Александр Михайлов, глава управы Пресненского района
На момент осмотра лифт по указанному адресу находился в ис-
правном техническом состоянии. Однако специалисты прове-
ли осмотр лифта, в ходе которого были проверены: вызывные 
и приказные аппараты, работа дверей кабины и дверей шахты, 
срабатывание кнопки открытия дверей (реверса), срабатыва-
ние кнопки связи с диспетчером, точность остановки кабины 
лифта на этажах, движение кабины лифта. По результатам ос-
мотра рабочие провели регулировку и смазку привода дверей 
кабины лифта, устранили посторонние шумы и вибрацию. 

Салман Дадаев, глава управы Басманного района
Силами ГБУ «Жилищник Басманного района» выполнены рабо-
ты по уборке и вывозу снега с дворовой территории по указан-
ному адресу. В настоящее время территория находится в удов-
летворительном состоянии. Беспрепятственный проход пеше-
ходам и проезд автомобилям обеспечен в полном объеме. Снег 
же дворникам действительно запрещено сбрасывать на газоны 
и клумбы, чтобы реагенты, которые используются для автомо-
бильных дорог, не портили траву, деревья, кустарники и другие 
насаждения. Таковы правила.

В нашем дворе есть очень хорошее место, где можно было 
бы обустроить детскую площадку. Сейчас есть детский горо-
док площадью метр на метр. А на свободном участке парку-
ются машины. Просим рассмотреть возможность расширить 
игровую площадку для детей.
Тамара Пивченкова, жительница Таганского района, Волгоградский пр-т,16

В моей квартире необходимо установить облицовочные пли-
ты на балконе, их отсутствие портит внешний вид всего на-
шего дома, да и ветер задувает. Обращалась в управляющую 
компанию, но они не смогли помочь. К кому мне обратиться 
с этим вопросом?
Тамара Елисеева, жительница Пресненского района, ул. Зоологическая, 3, кв. 50

В нашем подъезде лифт работает с неполадками, подали заявку, 
но меры не принимаются. Подскажите, к кому обращаться, что-
бы лифт отремонтировали?
Татьяна Алексеевна, жительница Пресненского района, Тишинская площадь, 8, 
подъезд 2

При уборке придомовой территории снег сваливают по краям 
тротуара и дороги, в связи с чем образуются кучи, которые 
мешают проходу людей и проезду спецтехники. Поче-
му дворникам запрещено скидывать снег на газоны, как 
это делалось ранее?
Асхат Шакиров, житель Басманного района, ул. Бауманская, 27

ДЕЖУРНЫЙ ОТВЕЧАЕТ

ПРЕСНЕНСКИЙ РАЙОН
Жители дома № 8 на Тишинской площа-
ди жаловались на плохо отрегулирован-
ную систему отопления. Силами эксплуа-
тационного участка № 1 ГБУ «Жилищник 
Пресненского района» были произведе-
ны работы по наладке системы централь-
ного отопления. 
— В настоящее время система функци-
онирует в штатном режиме, — сообщил 
глава управы Александр Михайлов.

РАЙОН ХАМОВНИКИ
Пенсионерка Лидия Куклина, прожива-
ющая по адресу: Новодевичий пр-д, 10, 
попросила вернуть к подъездам лавоч-
ки — их перенесли на детскую площадку 
во дворе. Но это оказалось не очень 
удобно для пожилых жителей, инвалидов 
и ветеранов. Как сообщил глава управы 
Сергей Носков, ГБУ «Жилищник района 
Хамовники» по согласованию с заявите-
лем лавочки на место вернул.

БАСМАННЫЙ РАЙОН
Анна Лихачева, проживающая в доме 
на ул. Садовой-Черногрязской, 13/3, сооб-
щила, что летом при ремонте фасада дома 
были сняты ворота в двух арках и обратно их 
не вернули. Двор теперь открыт для всех.
— Ворота были демонтированы в связи 
с потерей декоративности и неудовлетвори-
тельным техническим состоянием, — пояс-
нил глава управы Салман Дадаев. — Сейчас 
на их место установлены новые ворота.

РАЙОН ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ
Татьяна Арапова (ул. Люсиновская, 12, 
подъезд 1) пожаловалась на плохо за-
крывающиеся двери в подъезд. Из щелей 
дует. А информации об управляющей 
компании нет. Как сообщил глава управы 
Анатолий Белов, управляющая организа-
ция ООО «ЖилСтройСервис» установила 
на дверях доводчик и пружину. Инфор-
мацию об управляющей организации 
вывесили на первом этаже. 

КОММЕНТАРИЙ

САЛМАН ДАДАЕВ
глава управы 
Басманного района

Сложно переоценить роль лифта в мно-
гоэтажном доме. Это необходимый 
элемент комфортной жизни, а в особен-
ности для людей старшего поколения 
и семей с детьми.
Для того, чтобы содержать лифт в ра-
бочем состоянии, каждый месяц спе-
циалисты обслуживающей компании 
проводят проверку оборудования. Они 
контролируют исправность кнопок, 
работу дверей и другие технические ха-
рактеристики. Однако в данном случае 
проблему не заметили.

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

7 декабря 2017 года. Электромеханик обслуживающей компании «Практика» Юрий 
Ковыряев устранил неисправность кнопки вызова пятого этажа в лифте 

В редакцию обратилась жительница дома № 21/4, строение 2, на Старой 
Басманной улице (район Басманный) Ираида Кляус: два месяца назад в доме 
поменяли лифт, но он работает с перебоями и часто застревает. В ситуации 
разбиралась «МЦ».
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Сергей Собянин: 
Создаем пути 
объезда, 
минуя центр 

55
тысяч рабочих мест создано в Мо-
сковском международном деловом 
центре «Москва-Сити», который 
превращается в современный центр 
столицы.

ЦИФРА

Очередной юниорский рекорд мира в плавании на дис-
танции 50 метров на спине обновил ученик школы 
№ 2107 Климент Колесников. Он преодолел расстояние 
за 23,10 секунды на чемпионате Европы. По словам пресс-
службы учебного заведения, в ноябре этого года на чем-
пионате России в Казани Колесников установил свой пер-
вый рекорд мира среди юниоров в этом виде программы.
В первый день соревнований Климент взял золото на дис-
танции 200 метров на спине. Он преодолел ее за 1 минуту 
48 секунд. Парню удалось завоевать первое место и во вто-
рой день. Юноша проплыл дистанцию 100 метров на спине 
с результатом 48,99 секунды.
В состав мужской сборной вошли также Владимир Моро-
зов, Сергей Фесиков и Михаил Вековищев.
Чемпионат Европы проходил в столице Дании Копенгаге-
не. Стартовал он 13 декабря.

Юниоры покоряют Олимп
НОВОСТИ

День открытых дверей прошел в Институте судебных экс-
пертиз в Юридическом университете имени Олега Кутафина 
17 декабря. Перед участниками встречи выступили пре-
подаватели, студенты и аспиранты. Они рассказали о про-
граммах подготовки специалистов, правилах и методах 
обучения, внеучебной деятельности обучающихся, клубах 
по интересам, провели экскурсию по лабораториям. Меро-
приятие посетили около 60 человек.
— Очень приятно, что приходят не только ученики 11-х клас-
сов, но и 9-х, а некоторые посещают мероприятие не первый 
год. Это говорит о высокой заинтересованности в обучении 
именно у нас, — поделилась Елена Россинская, доктор юри-
дических наук, директор Института судебных экспертиз. Она 
добавила, что эта встреча была пробной, и обычно они при-
глашают абитуриентов после новогодних праздников. Общий 
день открытых дверей пройдет в университете в январе.

Прошел день открытых дверей

Подписан план-график реализации проекта централь-
ных транспортных диаметров (наземное метро). Пер-
вые диаметры свяжут Смоленское и Савеловское на-
правления, а также Курское и Рижское.

Мы первыми перевели москов-
ский транспорт на четвертый 
класс топлива, сегодня — уже 
на пятый, для того, чтобы глав-
ный источник проблем — наши 
машины — все-таки пользовал-
ся экологически чистым бензи-
ном, а это дает серьезное улуч-
шение экологической ситуации 
в городе. 
Мы первыми заменили весь го-
родской наземный транспорт на 
экологически чистый транспорт 
и приняли целый ряд решений 
по развитию электрического 
транспорта: трамваев и других 
видов. В этом году приступим 
к закупке электробусов — это 
первый масштабный опыт в на-
шей стране. В ближайшие три 

сквичи, заменили хлорку без-
опасным веществом, внедри-
ли новые технологии очистки 
большей части воды, улучшили 
работу очистных сооружений, 
накрыли их специальными кон-
струкциями, чтобы неприятный 
запах не разлетался по округе. 
Мы потребовали от руковод-
ства Московского нефтепере-
рабатывающего завода прове-
сти коренную реконструкцию 
предприятия, и она находится 
в процессе реализации — зна-
чительная часть мероприятий 
уже завершена, и вода, которую 
сбрасывает МНПЗ в Москву-ре-
ку, чище, чем та, которую он за-
бирает оттуда. Тем не менее ра-
боты там еще достаточно много.

Транспортные проекты 
являются одним из основ-
ных приоритетов работы 

столичных властей, заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Транспортные 
мегапроекты
Конечно, мы будем продолжать 
строить метро. В ближайшее 
время нас ожидает запуск таких 
мегапроектов, как самая боль-
шая — Солнцевская — ветка 
метро, от «Делового центра» до 
«Солнцева», «Ново-Переделки-
на» и «Рассказовки», которая бу-
дет работать для более чем полу-
миллиона человек. И это только 
на конечной ветке, а в целом 
около миллиона человек будут 
соприкасаться с этой веткой, так 
или иначе. 
Строительство новой большой 
кольцевой линии московского 
метро, которая по своему диа-
метру, по количеству станций 
будет еще больше МЦК. И пер-
вый участок, надеюсь, мы смо-
жем запустить уже в этом году.
Также стоит напомнить о стро-
ительстве Северо-Западной 
и Северо-Восточной хорд. Наша 
задача — более или менее осво-
бодить центр. И мы уже видим, 
что трафик начинает возрастать 
через центр города. А для этого 
очень важно создать иные пути 
проезда, минуя центр. И хорды 
призваны это сделать. 
Северо-Западную хорду мы, на-
деюсь, построим уже до конца 
следующего года, за исключе-
нием моста в Мневниках, и она 
будет полноценно работать. Се-
веро-Восточную хорду сделаем 
в течение 2–3 лет. Это гигант-
ские проекты, сопоставимые по 
масштабу с МКАД, которые са-

мым серьезным образом будут 
влиять на транспортную ситуа-
цию в Москве. 
Другой проект, о котором мы 
уже доложили президенту РФ 
и он одобрил его, — строитель-
ство Московских центральных 
диаметров. Рабочее название — 
МЦД — созвучно с МЦК. И они 
будут работать по принципу 
МЦК: тактовость движения, 

комфортный подвижной со-
став, интеграция с действующи-
ми линиями метро и станциями 
пригородного сообщения. Вме-
сто разорванных радиусов при-
городов мы получим сквозные 
скоростные диаметры, которые 
кардинально улучшат ситуа-
цию с точки зрения перевозки 
пассажиров, живущих в Москве 
и ближайшем Подмосковье. 
Первые две линии мы должны 
получить уже в 2019 году, поэто-
му следующий год будет посвя-
щен активной работе по запуску 
данного проекта. 

Экологическая стратегия
Еще один из важнейших вопро-
сов — экологическая ситуация, 

которая волнует жителей любо-
го большого города, и Москва 
не исключение. Чистый воздух, 
чистая земля, чистая вода — эти 
вопросы не праздные, а самые 
важные. 
За эти годы мы очень серьезно 
улучшили качество питьевой 
воды, которую потребляют мо-

ПЕРЕД СТОЛИЧНЫМИ 
ВЛАСТЯМИ СТОИТ 
БОЛЬШАЯ ЗАДАЧА   
РАЗГРУЗИТЬ ДОРОГИ

Еще один масштабный проект столич-
ных властей — Кожуховская ветка до 
Некрасовки. Это направление осно-
вательно перегружено. Кожуховская 
ветка строится не только для того, что-
бы обеспечить транспортную доступ-
ность людям, которые живут рядом, 
но и чтобы разгрузить соседние линии 
метро, которые работают в режиме 
крайней загрузки.

КСТАТИ

1

1,5
тысячи предприятий малого 
и среднего бизнеса уже работают 
на сегодняшний день на территории 
«Москвы-Сити». 
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Мэр столицы Сергей Собянин открыл созданный на базе 
Московского финансово-юридического университета 
(МФЮА) детский технопарк «Наукоград».
— С большим удовольствием посмотрел новый детский 
парк в вашей академии. Действительно, удивительные 
технологии и самое главное — удивительные ребята, кото-
рые получают удовольствие от того, что они делают. Они 
создают не только настоящее, но и будущее, и самое глав-
ное — свое будущее, что очень и очень важно, — отметил 
Собянин. Во время визита мэр осмотрел лаборатории дет-
ского технопарка, а также пообщался с ребятами, которые 
там занимаются. В технопарке будут работать четыре лабо-
ратории: архитектура и геоинформатика, IT, графический 
и промышленный дизайн, робототехника. Также для детей 
будут работать кинолекторий на 60 мест, музей развития 
науки и техники, кафе-коворкинг.

Создан детский наукоград
НОВОСТИ

Выставка «Русское застолье» откроется 22 декабря во Всерос-
сийском музее декоративно-прикладного и народного искус-
ства. На ней покажут разнообразную посуду от XVIII до конца 
XX века. Как сообщили в музее, экспозиция построена 
по хронологическому принципу. Посетители выставки уви-
дят необычные столовые предметы, которые использовали 
во время застолья крестьяне, представители высшей знати 
и дворянства, купцы, а после 1917 года партийные работни-
ки и советские граждане. В разделе выставки, посвященном 
1950–1980-м годам, представят авторские сервизы со зна-
комыми узорами, которые могли сохраниться в семьях мо-
сквичей. Экспозицию дополнит лаковая миниатюра, мелкая 
пластика, отражающая «обеденные сюжеты», а также изо-
бразительные материалы и графика.

24 декабря в «Доме Гоголя» пройдет «Рож-
дественский концерт» вокального класса 
Елены Архиповой-Куликовой, лауреата 
российских и международных конкурсов, 
выпускницы Государственного музыкаль-
но-педагогического института имени 
М. М. Ипполитова-Иванова. В програм-
ме — арии из опер, романсы. Прозвучат 
известные произведения Вольфганга Ама-
дея Моцарта, Антонио Вивальди, Антонио 
Кальдары, Алессандро Скарлатти, Николы 
Порпоры и других. Мероприятие начнется 
в 16:00 по адресу: Никитский бульвар, 7А. 
Вход свободный.

Выставка покажет посуду 
для застолья

Рождественский 
концерт 

15 сентября 2016 года. Наталья Панфилова и ее дочь стали 
миллионными пассажирами Московского центрального 
кольца. МЦК — один из первых глобальных проектов властей, 
разгрузивший центральные станции метро (1). 2015 год. 
Рублевская станция водоподготовки обслуживает в том числе 
Пресненский район. Качество воды в столице за последние 
годы значительно улучшилось (2). 26 июля 2017 года. Открытие 
сквера на Рогожском Валу, 4. Центр становится зеленым (3)

уже в конце следующего — в на-
чале 2019 года. 
Параллельно мы будем зани-
маться градостроительной до-
кументацией, согласовывая ее 
с жителями. Вот чем мы сегодня 
занимаемся по программе ре-
новации. Не тратим попусту ни 
минуты, ни часа. Занимаемся 
этой программой для того, что-
бы она была реализована. 
И самое важное — в бюджете 
мы заложили все необходимые 
ресурсы для реализации этой 
программы на ближайшие три 
года. Эта программа не фантом, 
эта программа полностью, до 
копейки обеспечена ресурсами. 
Подготовила ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА 
edit@vm.ru

года постараемся перейти на 
закупку только электрического 
городского транспорта. 
Тем не менее мы понимаем, 
что есть огромное количество 
других проблем, связанных, 
например, с бытовыми отхо-
дами. Нельзя не признать, что 
в этом вопросе в Московском 
регионе ситуация сложная. Мы 
вместе с нашими коллегами из 
Московской области постоянно 
работаем над созданием новых 
технологий по ее улучшению, 
готовы оказывать финансовое 
и организационное содействие 
по рекультивации существую-
щих полигонов. 
В целом нам, конечно, необхо-
димо принять стратегию эколо-

екты соцкультбыта, места отды-
ха горожан и так далее. Создать, 
спроектировать эти новые ком-
фортные районы. На это требу-
ется 1,5–2 года. Но по большому 
счету могло получиться так, что 
за этот период времени мы ни-
чего бы не сделали. Потихоньку 
обсуждали бы, заказывали про-
екты и ждали, когда они будут 
приняты горожанами, а потом 
начали бы работать. 
Мы действительно заказали про-
екты планировок, привлекли 
лучших мировых архитекторов, 
лучшие архитектурные силы 
Москвы, но при этом не стоим 
на месте. Вместе с муниципаль-
ными депутатами мы начали 
поиск стартовых площадок для 

гического развития города. Мы 
много работали с экспертами, 
и я считаю, что пришла пора 
принять этот документ, чтобы 
на его основе разработать ком-
плексные планы развития по 
самым различным отраслям, ко-
торые влияют на экологию Мо-
сквы. Это важнейшее направ-
ление, которым мы все вместе 
должны заниматься. 

Стандарты реновации
В этом году мы начали масштаб-
ную программу по обновлению 
жилья. По идее в начале мы 
должны были сделать проекты 
комплексного развития терри-
торий. Предусмотреть всю ин-
женерную инфраструктуру, объ-

скорейшего начала программы 
реновации, для строительства 
первых домов. Сегодня найдено 
более двухсот таких площадок. 
Мы включаем их в адресный 
реестр программы, пока фонд 

реновации не встал на ноги. 
И начинаем проектирование 
и строительство этих домов. По-
этому первая масштабная волна 
переселения будет реализована 

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

На 20 процентов сократилось 
число преступлений, на 30 про-
центов снизилась преступность 
в общественных местах. По по-
казателям безопасности Москва 
обогнала Париж.

 Мэр Москвы Сергей Собянин в интервью ТАСС под-
вел итоги уходящего года. «МЦ» публикует наибо-
лее знаковые для жителей Центрального админи-
стративного округа события и достижения.

Реконструкция стадиона 
«Лужники» и открытие парка 
«Зарядье» — тоже в числе 
знаковых событий уходящего 
года. С сентября парк посетили 
сотни тысяч людей.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Окончание работ по про-
грамме «Моя улица» и ре-
конструкция исторического 
центра позволили обновить 
город. А для пешеходов соз-
дана комфортная среда.

Москвичи много лет просили 
вернуть деревья на улицы 
столицы. И вопрос приспосо-
бленности деревьев к агрессив-
ной городской среде был ре-
шен. Центр снова стал зеленым.
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Мы продолжаем 
тестировать новые 
маршруты, которые 
открылись в центре 
города c появлением 
транспортной сети 
«Магистраль».

На этот раз наш выбор пал 
на маршрут трамвая № 3. 
Не зря этот вид транспор-

та называют самым романтич-
ным — неспешный ход, успо-
каивающий стук колес и жи-
вописные пейзажи за окном 
не оставляют равнодушными 
своих пассажиров. Трамваи уже 
много лет пользуются большой 
популярностью у горожан, да 
и, собственно, снимаются в из-
вестных отечественных кино-
картинах: «Невероятные при-
ключения итальянцев в России» 
или «Место встречи изменить 
нельзя».
Выбранный нами трамвай № 3 
стартует около вестибюля стан-
ции метро «Чистые пруды». А за-
вершает свой маршрут на Бала-
клавском проспекте.

А из нашего окна...
11:14  Желто-красный вагон 
трамвая терпеливо ждет, пока 
толпа пассажиров лениво загру-
зится в салон. Управляет транс-
портом улыбчивая светловоло-
сая вагоновожатая. 
— Около «Чистых 
прудов» всегда боль-
шой поток людей, — 
кокетливо поправ-
ляет непослушные 
кудри Юлия Вол-
кова. — Но перед 
такси и автобусами 
у нас есть преиму-
щество, — загадоч-
но улыбается де-
вушка. — В пробках 

ОСТАНОВКИ
Метро «Чистые пруды»; Б. Харитоньевский пер.; 
Покровские Ворота; Казарменный пер.; Воронцово Поле; 
Пл. Яузские Ворота; Комиссариатский мост; 
Метро «Новокузнецкая»; Метро «Третьяковская»; 
Вишняковский пер.; Метро «Павелецкая»; Зацепская пл.; 
Стремянный пер. (обратно: М. Строченовский пер.); 
Жуков пр-д; Дубининская ул., 57; Завод им. Владимира 
Ильича; 1-й Павловский пер.; Даниловский Вал 
(по требованию); Свято-Данилов монастырь; 
Серпуховская Застава; Метро «Тульская»; Платформа ЗИЛ; 
Новоданиловский пр-д; Академия водного транспорта; 
Стадион «Труд»; Станция Верхние Котлы; 
Метро «Нагатинская»; Платформа Нижние Котлы; 
Варшавское шоссе, 38; 1-й Нагатинский пр-д; 
Хлебозаводский пр-д; Симферопольский бул.; 
Нахимовский пр-т; Фруктовая ул.; Болотниковская ул.; 
Метро «Каховская»; Симферопольский бул., 20; 
Черноморский бул.; Балаклавский пр-т.

ПУТЬ СЛЕДОВАНИЯ
Чистопрудный бул. — Покровский бул. — 
Яузский бул. — Устьинский пр-д — Б. Устьинский мост — 
Комиссариатский мост — Садовнический пр-д — 
Новокузнецкая ул. — Дубининская ул. — ул. Даниловский 
Вал — Холодильный пер. — Варшавское шоссе — 
Симферопольский пр-д — Симферопольский бул.

Метро «Чистые пруды» — 
Балаклавский проспект

ТТК

Время работы
От Балаклавского 
проспекта: 
05:33–00:00
От метро 
«Чистые пруды»: 
05:32–23:02

Са
до
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оль
цо

ЧИСТЫЕ ПРУДЫ

Варш
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.
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Маршрут 3

не стоим! И пусть шутят, мол, 
медленно едем, зато у цели за-
частую оказываемся быстрее!

11:18 Катя Шунченкова, усту-
пив место пожилой женщине, 
проходит в конец трамвая, об-
локачивается на стенку вагона 
и достает из рюкзака конспек-
ты. Студентка педагогического 
университета повторяет иеро-

глифы: будущий востоковед 
изучает китайский язык. 
— Добираюсь на метро до «Чи-
стых прудов», а потом переса-
живаюсь на трамвай, — расска-
зывает девушка, перелистывая 
страницы тетради. — Ехать все-
го две остановки. Следующая, 
«Покровские Ворота», моя. 
Кстати, выйдя на этой останов-
ке, можно увидеть знаменитый 
«Дом со зверями» (Чистопруд-
ный бул.,14, стр. 3). Фасад зда-
ния украшают терракотовые 
барельефы фантастических жи-
вотных, птиц и растений.

12:00 Проехав станции метро 
«Новокузнецкая» и «Третьяков-
ская», трамвай останавливает-
ся около Павелецкого вокзала. 
Вбегая в вагон, Константин 
Михеев покупает у машини-

ста билет — на трамвае, при-
знается мужчина, стал ездить 
недавно, и проездным пока не 
обзавелся. 
— Работа у меня активная — ча-
сто езжу на встречи, — расска-
зывает Константин. — Но, как 
правило, передвигаюсь в преде-
лах центра столицы. А потому 
в последнее время предпочитаю 
ездить на трамвае. На машине 
в обеденное время ехать слож-
нее — вдруг пробка, а потом еще 
и парковку нужно искать.
Кстати, каждую ночь, кроме но-
чи с воскресенья на понедель-
ник, ходит трамвай № 3 «ноч-
ной». Он следует от станции 
метро «Чистые пруды» до улицы 
Академика Янгеля и обратно 
с 23:19 до 5 утра.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

13 декабря 2017 года. Студентка Катя Шунченкова каждый день добирается до университета на трамвае № 3 (1). 
Пассажиры садятся в транспорт на остановке недалеко от станции метро «Чистые пруды» (2)

Трамвай для романтиков

Интервал движения ежедневного 
трамвая № 3 составляет 12–20 минут. 
В течение всего маршрута как в одну, 
так и в обратную сторону транспорт со-
вершает 38 остановок. Стоимость про-
езда стандартная — 55 рублей. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

1

2 Балаклавский пр-т
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Александр Соло-
вьев — первый в Рос-
сии чиновник, зани-
мавшийся охраной 
труда, серьезно из-
менивший Трудовой 
кодекс. Сейчас выпу-
скает журнал «Охрана 
труда. Практикум». 

А еще Александр Петро-
вич — нет-нет да и вспом-
нит, как «крестил» ны-

нешнего министра труда и соц-
защиты РФ Максима Топилина. 
Не в прямом смысле, конечно. 
Просто в нужный момент усту-
пил дорогу молодому и подаю-
щему надежды коллеге, с кото-
рым вместе работал в аппарате 
российского правительства.
— Топилин — большая 
умница, — рас-
с к а з ы в а е т 
Соловьев. — 
Очень ответ-
ственный чело-
век, собранный. 
Когда мне пред-
ложили должность 
одного из началь-
ников в Минтруде, 
я  сказ а л:  «Ну нет, 
берите лучше Топили-
на». Я был у него в под-
чинении в тот момент 
и понимал, что ему новое место 
подходит больше. Вот и гово-
рю иногда, что Топилин — мой 
крестник. 

Спасибо, дядя
Александр Петрович, кажется, 
вообще унывать не склонен. Не 
таким его, ровесника Победы, 
воспитал послевоенный Арбат, 
где он родился и провел свое 
хулиганское детство. Сорвиго-
лова, за которым и присмотра-
то — одна бабушка — таким был 
Саша Соловьев в детстве. 
— Она делами за нимается, 
а я на улице вечно, — вспоми-
нает Соловьев. — Хочу — хожу 
в школу, не хочу — не хожу. Отец 
не вернулся с войны, мама умер-
ла, не сумев пережить потери. 
Вот за мной бабушка и присма-
тривала, как могла. А могла она, 
если честно, не очень. Когда Са-
ше исполнилось 11 лет, его дядя 
принял серьезное решение. 
 — Он был директором типогра-
фии № 7 «Искра революции»: 
во время войны здесь печата-
ли листовки на разных языках. 
И отправил меня в Суворовское 
училище. 
Сказать, что решение дяди одеть 
племянника в военную форму 
сильно расстроило будущего 
чиновника, нельзя. Скорее на-
оборот. 
— Там был четкий режим дня, 
кормежка по расписанию, вос-

Крестный отец 
министра Топилина 

— А весной 1992 года, когда Со-
юза уже не было, почти автома-
том попал в аппарат правитель-
ства РФ. Там я стал заниматься 
ни много ни мало  созданием го-
сударственной системы управ-
ления охраной труда в стране, — 
вспоминает Соловьев. 
Сейчас Соловьев усмехается: 
взваливая на него эту работу, со-
трудники молодого Министер-
ства труда России, созданного 
на костях Госкомтруда СССР, 
хотели сбагрить советского «ка-
дра». Увольнять его было нераз-
умно — слишком опытный, а за-
ниматься неподъемной работой 
никому не хотелось. 

— Так я стал пионером в вопро-
сах охраны труда в России, — го-
ворит Александр Петрович. — 
Я ездил по другим странам, 
изучал зарубежный опыт, со-
поставлял и анализировал. По-
тому что наработки СССР уже 
не годились, нужно было что-то 
новое. В конечном итоге стал 
единственным экспертом в об-
ласти охраны труда в стране на 
законодательном уровне.
Александр Соловьев корректи-
ровал первый Закон «Об охране 
труда в России» 1993 года и сле-
дующий, пришедший на смену 
через пять лет. 11 лет назад чи-
новника-эксперта проводили на 
пенсию, а личную ответствен-
ность за прописанные в законах 
слова упразднили. 
— Что поделаешь, время идет. 
Но я не сомневаюсь — это мое 
предназначение, — резюмиру-
ет Александр Соловьев. — По-
могать работающим людям. 
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru

Максим Топилин — Министр 
труда и социальной защиты РФ. 
Родился в 1967 году в Москве. 
Окончил Московский институт 
народного хозяйства им. Г. В. Пле-
ханова по специальности «эконо-
мист». Кандидат экономических 
наук. С 1988 года работал в НИИ 
труда, в аппарате правительства 
РФ — 1994-го по 2001-й. Был кон-
сультантом в столичном Департа-
менте труда и социальной защиты 
населения. Награжден орденом 
Мужества — за оказание медпомо-
щи пострадавшим в грузино-юго-
осетинском конфликте и медалью 
«За вклад в создание Евразийского 
экономического союза».

СПРАВКА

питание, одежда, опять же — 
полный пансион, — перечис-
ляет плюсы Александр Петро-
вич. — В послевоенные годы 
это было очень кстати. А если 
говорить о закалке характера, 
то это — прививка на все остав-
шиеся годы. 
Сейчас Соловьев убежден: 
именно училище со своей чет-
кой размеренностью пробуди-
ло его генетические предраспо-
ложенности. В первую очередь 
к анализу. 

Пример для подражания
— Как я стал первым россий-
ским чиновником, занимаю-
щимся охраной труда? — улы-
бается Соловьев. — Почти слу-
чайно, благодаря развалу СССР.
После окончания Суворовского 
училища было вечернее отде-
ление факультета автоматики 
и телемеханики Московского 
энергетического института, 
потом — Университет дружбы 
народов им. Патриса Лумумбы, 

где Соловьев получил специаль-
ность инженера-станкостроите-
ля. Первое место работы — Го-
сударственный проектно-тех-
нологический институт «Орг-
станкинпром», где в качестве 
помощника главного инженера 
Александр Соловьев работал 
над проектами технического 
оснащения заводов в Марокко 
и Югославии. Затем — Инсти-
туте иностранных языков им. 
Мориса Тореза, серьезная рабо-
та в ООН, в Госстрое СССР. 

Меня воспитал 

послевоенный 

Арбат, где я ро-

дился и провел 

свое хулиган-

ское детство

29 ноября 2017 года. Александр Соловьев — 
первый российский чиновник, занимавшийся 
разработкой законодательных нормативов в части 
охраны труда 

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты
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При проведении переустройства и перепланировки 
квартиры у многих собственников возникает во-
прос: можно ли объединить лоджию или балкон 
с жилым помещением, утеплив при этом балкон.
— Объединение балкона с внутренними помеще-
ниями приводит к увеличению полезной площади 
квартиры, — говорит Надежда Булаева, начальник 
Жилищной инспекции Центрального администра-
тивного округа. — Однако изменяет технико-эконо-
мические показатели дома. Изменяется температур-
но-влажностный режим работы плиты перекрытия, 
образующей балкон. И со временем возможно появ-
ление конденсата на балконе. 
Обычно конденсат появляется на стеклах, примыка-
ниях стен к потолку или полу. Конденсат приведет 
к появлению грибков со всеми вытекающими по-
следствиями. Кроме того, простенок между балко-
ном и жилым помещением, а также оконно-дверной 
блок в случае возникновения пожара в квартире за-
держат появление огня и дыма на балконе.
И все же главный вопрос — нужно ли согласовывать 
такие работы?
— Объединение лоджии или балкона с внутренними 
помещениями является работами реконструктивно-
го характера, — поясняет Булаева, — и не согласовы-
вается с Мосжилинспекцией.

Объединение балкона 
с кухней или комнатой

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Разное
Работа и образование

Размещение 
рекламы

499 557
0404

Коллекционирование

Юридические услуги

Здоровье и красота

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Недвижимость

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Адм. сотр. Т. (906) 054-79-65

● Куплю швейную, хозтовары, грам-
пластинки. Т. (966) 107-61-32.

● Арендуем жилье. Срочно. Помощь 
в ремонте. Т. (495) 782-56-71 
● Сниму жилье. Т. (495) 514-39-41
● Быстро сниму. Т. (915) 459-69-50

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

● Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, лампу, 
часы, патефон, самовар, подстаканник, 
фарфор, статуэтки, портсигар, архивы, 
открытки, фотографии, книги, значки 
и все старинное, любые старые вещи 
купим. Т. (495) 769-74-09

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консульта-
ции. Составление исков. Участие в су-
дах. Все споры, в т. ч. вернем или рас-
служебим квартиру. Выпишем из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокаты. Юристы. Т. (495) 388-37-45 

РекламаЧАСТНОСТИ

● Старьевщик купит дорого анти-
квариат, предметы быта и интерьера, 
коллекционные предметы, картины, 
мебель, часы, книги и прочую обаятель-
ную старину. Т. (905) 579-43-65
● Куплю картины, антиквариат, ста-
ринную посуду, предметы быта, пред-
меты интерьера, предметы советского 
времени и всякую всячину — дорого 
для коллекции. Т. (495) 295-04-39 
● Антиквариат и советские коллек-
ционные предметы (открытки, монеты, 
значки, игрушки, часы, фигурки, фар-
фор, ложки, посуду) куплю дорого и бы-
стро в день обращения. Т. (926) 359-15-91 

● Коллекционер дорого купит или 
примет в дар картины, старинные до-
революционные и советские предметы 
быта и предметы интерьера, коллекци-
онный материал, картины, книги и вся-
кую всячину. Т. (985) 850-87-74
● Иконы. Статуэтки, фарфор, картины 
и др. Куплю. Т. (495) 792-87-50
● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата сразу. 
Т. (495) 241-19-52
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64
● Купим старье! Т. (495) 744-68-22
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Куплю радио. Т. (916) 774-00-05
● Антиквариат. Т. (915) 375-13-48

Именно к такому выводу 
пришли на заседании ко-
миссии Общественной 

палаты Москвы по вопросам 
ЖКХ, капитальному ремонту 
и местному самоуправлению. 
Активные жители, предста-
вители управляющих компа-
ний, специалисты в области 
IT-технологий единодушны во 
мнении: существующие формы 
проведения собраний жильцов 
и принятия решений нужно со-
вершенствовать и развивать.

Эффективность общения
По итогам встреч с горожанами, 
советами домов, управляющи-
ми компаниями, проведенных 
в течение последних двух ме-
сяцев представителями Обще-
ственной палаты, стало понят-
но: форматы собрания жильцов 
необходимо развивать.
По словам председателя комис-
сии Александра Козлова, у жите-
лей есть спрос на современные 
инструменты учета мнений. Го-
лосование на общих собраниях 
с использованием электронных 
порталов позволяет внести го-
лос не выходя из дома, уточнить 
информацию, получить ответы 
от управляющей организации.
— Электронные сервисы долж-
ны все больше входить в нашу 
повседневную жизнь, — отме-
тил Козлов. — Нужен единый 
общегородской портал, кото-
рый позволит, учтя мнения 

жителей, управляющих орга-
низаций, более эффективно об-
щаться жителям и между собой, 
и с управляющими организаци-
ями.

Вечно занятым
На сегодняшний день в Москве 
есть много примеров того, как 
использование онлайн-голо-
сований и других электронных 
инструментов позволяет суще-
ственно упростить и повысить 
эффективность управления 
многоквартирным домом. По 
словам пришедших на заседа-
ние председателей районных 
товариществ собственников 
жилья, старших по подъездам 
и общественных советников, 
электронные порталы сегодня 

надежнее, чем общие собрания. 
По наблюдениям активистов, 
москвичи нечасто массово по-
сещают подобные мероприя-
тия. Другая проблема собраний 
собственников — бумажная во-
локита.
И хотя большинство москвичей 
сегодня предпочитают онлайн-
общение, а о новостях узнают из 

интернета, отказываться от тра-
диционных форм проведения 
собраний никто не собирается. 
— В целом инициатива создать 
такой портал очень хорошая,—
говорит Владимир Литвер, пред-
седатель правления ТСЖ «Хо-
ромы» (Хоромный тупик, 2/6, 
в Басманном районе). — Слож-
но собрать всех соседей, чтобы 
обсудить насущные вопросы. 
Каждый раз кто-то остается 
в стороне: кто-то живет в другом 
месте, кто-то занят на работе, не 
читает оповещения в подъезде. 
А в последствии на этой почве 
могут возникнуть споры. Но 
все же, например, у нас в доме 
проживает много пенсионеров. 
У них такой сервис пользоваться 
популярностью не будет. 

Именно поэтому 
электронные серви-
сы призваны допол-
нить сбор информа-
ции от собственни-
ков. Отказываться 
от старых методов 
не будут. Электрон-
ное же голосование 

охватит тот пласт населения, ко-
торый хочет быть активным, но 
в силу своей занятости не может 
приходить и писать какие-то до-
кументы, позволит наладить ав-
томатический процесс общения 
жителей и добавит оперативно-
сти принятию решения.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
okruga@vm.ru

Представить нашу жизнь без современных технологий уже практиче-
ски невозможно. Эксперты уверены, что их активнее нужно внедрять 
и в сфере ЖКХ, например создать электронный сервис для информи-
рования, проведения опросов и собраний собственников жилья. 

Собственникам 
жилья — электронный 
портал

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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С 1 января 2018 года 
в силу вступает целый 
ряд законодательных 
изменений. В центре 
внимания оказывают-
ся трудовая и налого-
вая сферы.

О первом существенном из-
менении в законодатель-
стве слухи ходят еще с лета.

Курортный сбор введен
Наконец все точки над «i» рас-
ставлены: с 2018 года за отдых 
в Алтайском, Краснодарском 
и Ставропольском краях при-
дется платить курортный сбор. 
Размеры выплат будут опреде-
лять сами регионы.
— На первый год максимальная 
планка сбора составит 50 рублей 
в сутки с человека, — утвержда-
ет руководитель отдела Комите-
та по туризму «Деловой России» 
Алексей Парфененок. — Опла-
чивать сбор должны будут со-
вершеннолетние граждане, 
пребывающие в курортной зо-

не дольше суток. Эксперимент 
продлится до 2022 года. Поэто-
му, отправляясь на курорт, мо-
сквичам нужно более тщательно 
рассчитывать свой бюджет. 

Проезд подорожает
Проезд в Москве с нового года 
подорожает. Новые тарифы нач-
нут действовать 2 января. 
Цена поездки по карте «Тройка» 
в метро и на наземном транспор-
те вырастет на рубль и составит 
36 рублей вместо 35. Единый 
билет на 60 поездок подорожа-
ет на 65 рублей, а безлимитный 
проездной на месяц — на 75. 
При этом цена разовых билетов 
на одну и две поездки не изме-
нится и в новом году составит 
55 и 110 рублей соответственно. 
Стоимость проезда при бескон-
тактной оплате по карте также 
сохранится на уровне 40 рублей. 
Как объяснили в Департаменте 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры столицы, подорожание 
связано с ростом тарифов на 
электроэнергию, топливо, а так-
же с расходами города на ввод 

новых станций метро, маршру-
тов и остановок. Появится так-
же новый билет для школьников 
и студентов на три месяца.

Оплатят в двойном 
размере
Наконец завершатся споры меж-
ду сотрудниками и работодате-
лями о размерах оплаты сверх-
урочной работы. Теперь опла-
тить часы сверх оговоренного 
договором времени при работе 

в выходные и праздничные дни 
руководству придется не менее 
чем в двойном размере. Напри-
мер, если в красный день кален-
даря сотрудник вместо стандарт-
ных восьми часов провел в офисе 
все десять, перевыполненная 
норма будет оцениваться по 
двойной ставке. Кстати, нововве-
дение касается и командировок.
Положительные изменения про-
изойдут и с предельной базой 
по больничным и пенсионным 
взносам. Так, с 1 января 2018 го-
да страховка на случай болезни, 
а также в связи с материнством 
составит 815 тысяч рублей, а по 
взносам на обязательное пенси-
онное страхование — 1 021 ты-
сячу рублей. К слову, на 2017 год 
лимиты составляют 755 тысяч 
рублей и 876 тысяч рублей соот-
ветственно. А вот законопроект, 
обязывающий крупные органи-
зации использовать контроль-
но-кассовую технику, «переез-
жает» на 1 июля 2018-го, чтобы 
бизнесмены успели обзавестись 
необходимым оборудованием.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru

Новый год меняет правила
27 июля 2017 года. Республика Крым. Пассажиры идут к порту «Крым» Керченской паромной переправы. Строящийся мост через Керченский пролив 
призван решить для России проблему транспортного сообщения с Крымом. По планам, это произойдет в 2018 году

С 1 января 2018 года в столице увеличит-
ся размер городского стандарта для не-
работающих пенсионеров. Ключевой 
момент в том, что это касается только тех 
пенсионеров, которые впервые оформля-
ют региональные социальные доплаты. 
Напомню, что сегодня городской со-
циальный стандарт для неработающих 
пенсионеров составляет 14,5 тысячи 
рублей в месяц, а с 1 января он вырастет 
до 17,5 тысячи рублей. Чтобы получать 
эти деньги, москвичам необходимо за-
полнить форму заявления в офисах МФЦ. 
Тех,чья пенсия ниже 17,5 тысячи, но уже 
оформлена региональная социальная до-
плата, эти изменения не коснутся. 
Также увели-
чатся размеры 
выплат льгот-
ным категори-
ям граждан. 
Ветеранам 
труда с Нового 
года размер 
ежемесяч-
ной выплаты 
увеличится 
в два раза — 
с 495 рублей 
до 1 тысячи 
рублей, труже-
никам тыла — с 748 рублей до 1,5 тысячи 
рублей, для реабилитированных граж-
дан с 865 рублей до 1,5 тысячи.
Кроме этого, вырастут размеры едино-
временных выплат парам-долгожите-
лям. Отметившие 50-летие совместной 
жизни получат 20 тысяч рублей, 55-ле-
тие и 60-летие — 25 тысяч, а 65-летие 
и 70-летие — 30 тысяч рублей. Выплаты 
могут получить пары, у которых юбилей 
совместной жизни наступит в январе 
2018 года и позднее. Для этого необхо-
димо обратиться в отделы социальной 
защиты населения города Москвы. Кста-
ти, оформить выплату можно в течение 
года. По желанию супругов в честь юби-
лея свадьбы в отделах ЗАГСов и дворцах 
бракосочетания проведут торжествен-
ную церемонию.
Кроме того, народные и заслуженные 
артисты СССР, РСФСР и Российской 
Федерации могут рассчитывать на еже-
месячную надбавку к пенсии в размере 
30 тысяч рублей. При этом абсолютно 
не важны вид пенсии и учреждение, ко-
торым она выплачивается. Неважно и то, 
работает заслуженный деятель сегодня 
или нет. Право на доплату получат лица, 
достигшие пенсионного возраста (жен-
щины — 55 лет, мужчины — 60 лет). 

С 1 января 2018 года мини-
мальный размер оплаты труда 
в России поднимется до 90 про-
центов от действующего уровня 
прожиточного минимума, пред-

усмотренного для трудоспособного насе-
ления. Такой предел был обозначен в соот-
ветствии с разработанным правительством 
Российской Федерации планом поэтапного 
повышения размеров зарплаты. Таким 
образом, в среднем по стране МРОТ (ми-
нимальный размер оплаты труда) составит 
около 10 047 рублей. Кстати, следующий 
этап — повышение до 100 процентов — мо-
жет быть запущен уже в 2019 году. А исходя 
из результатов и потенциальной экономи-
ческой ситуации будут приниматься реше-
ния по дальнейшим изменениям.

Согласно Федеральному за-
кону № 335, транспортный 
налог на дорогие автомобили 
в новом году станет меньше. 
Установленный кодексом 

единый повышающий коэффициент со-
ставит 1,1, причем только в том случае, 
если транспорт не старше трех лет. Под ка-
тегорию дорогостоящих автомобилей 
попадают все машины, чья стоимость 
варьируется от 3 до 5 миллионов рублей. 
Кстати, сейчас компании исчисляют на-
лог исходя из трех различных коэффици-
ентов. Например, 1,5 применяется для ав-
томобилей младше одного года. Так что 
новая система значительно упростит про-
цесс расчета и выплаты налогов владель-
цам высококлассных автомобилей.

В новом году на четыре 
процента проиндексируют 
заработную плату предста-
вителям целого ряда специ-
альностей. Такие сотрудники 

бюджетных учреждений, как кадровики, 
юристы, бухгалтеры, инженерно-техни-
ческие и вспомогательные работники, 
обслуживающие здания и оборудование, 
специалисты по социальной работе, ком-
плексной реабилитации и социальные 
психологи, будут получать больше. Повы-
шение зарплаты ожидает и ряд предста-
вителей профессий, не связанных с на-
укой и социальной сферой. Например, 
спасателей и пожарных системы МЧС 
России. Повторная индексация возмож-
на также и в 2019–2020 годах. 

КОММЕНТАРИЙ

ИРИНА КОРНЕЕВА
главный специалист 
Управления 
социальной защиты 
Центрального округа

ПОВЫШЕНИЕ 
ГОРОДСКОЙ 
ДОПЛАТЫ 
И ПОСОБИЙ 
КОСНЕТСЯ 
2,2 МИЛЛИО
НА ГОРОЖАН

7
ЦИФРА

евро — предельная сумма 
туристического налога, 
взимаемая с путешествен-
ника за одну ночь в Ита-
лии. Сбор начисляется бо-
лее чем в 25 городах и ку-
рортных зонах страны.

Существенные изменения 
ожидают и всю дорожно-
транспортную сферу. Так 
с 1 января запретят использо-
вать автобусы, бывшие в экс-

плуатации дольше десяти лет, для пере-
возки организованных детских групп. 
Обязательные предрейсовые и послерей-
совые медосмотры водителей автобусов 
будут проводиться с использованием но-
вейших технологий телемедицины. С но-
вого года также вводится новая форма 
полиса ОСАГО. На нем появится QR-код, 
с помощью которого в режиме онлайн 
можно будет проверить наименования 
страховщика, собственника транспорт-
ного средства, марку, модель и другие 
сведения об автомобиле.

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
СМ

И
РН

ОВ
 / 
ТА
СС



РЕПОРТЕР12 Москва Центр    Пятница 22 декабря 2017 года    № 48 (729)

В этом году органы 
ЗАГС отмечают свое 
столетие. В канун 
даты «МЦ» побывала 
в Мещанском — од-
ном из самых старин-
ных и популярных 
ЗАГСов в округе.

Сегодня в зале торжествен-
ной регистрации Ме-
щанского ЗАГСа мужем 

и женой станут Юлия Петрова 
и Михаил Щелин. Пока гости 
в холле расположились на мяг-
ких диванах в ожидании начала 
церемонии, у молодоженов — 
фотосессия. 

Подарили себе сказку
Ребята позируют на роскош-
ной мраморной лестнице, по 
ступеням которой элегантно 
раскинулся подол платья неве-
сты, у декоративного камина, 

у зеркала в старинной оправе 
и, конечно, у новогодней елки. 
Михаил Щелин аккуратно по-
правляет Юле фату и признает-
ся: Мещанский ЗАГС они выбра-
ли потому, что хотели подарить 
себе в такой день сказку. 
— Нас впечатлило то, что ЗАГС 
находится в особняке XVIII ве-
ка, — объясняет жених. — Та-
ких в столице несколько. И здесь 
очень уютно: панорамные окна, 
декоративные арки, двери, чу-
гунная лестница — все выдер-
жано в стиле того времени. 

Объявляем вас 
мужем и женой

В Московском зоопарке к 2021 году планируют построить два 
павильона: «Арктику» и «Амазонию», климатические усло-
вия которых будут максимально приближены к природным. 
«Арктику» установят на месте вольера с белыми медведями 
и «Зоодепо», которые демонтируют, а «Амазонию» построят 
на месте павильона «Кошки тропиков» и еще нескольких во-
льеров, которые устарели. В первом павильоне поселятся бе-
лые медведи, полярные совы и песцы, а во втором — тапиры, 
ягуары, ламантины, черепахи. 
— Подобных сооружений нет ни в одном из российских зоо-
парков, — сказала директор зоопарка Светлана Акулова.

Подарим природную среду
НОВОСТИ

Рабочий сахарного 
завода сделал жизнь 
городовых горькой
19 декабря исполнилось 112 лет 
со дня гибели революционера Федора 
Мантулина (1880–1905). С 1922 года 
его имя носит улица на Пресне. 

Федор Мантулин трудился на Данилов-
ском сахарном заводе. И работа у него 
была несладкая. Об этом догадывались 
даже никогда его не видевшие жители 
Студенецкого проезда (так называлась 
в то время Мантулинская улица). Для 
очистки сахара использовался костя-
ной уголь. Вонь от пережигаемых в за-
водских печах говяжьих костей разно-
силась на всю округу. А уж чем дышали 
в цехах — помыслить страшно.
Неудивительно, что недовольство 
рабочих сахарного завода своей уча-
стью было особенно острым. И потому 
он стал опорным пунктом районных 
большевиков. Например, 16 ноября 
1905 года в «заводской спальне» (ра-
бочей казарме) на митинг собралось 
до 200 человек со всех соседних пред-
приятий. А охраняла сходку заводская 
дружина во главе с Мантулиным. 
9 декабря 1905 года, когда началось ра-
бочее восстание в Москве, Мантулин 
с дружиной добывал для товарищей 
пистолеты и саб-
ли. Дружинники 
устроили налет на 
два полицейских 
участка,  после 
перестрелки ото-
брали у городо-
вых кучу оружия 
(в отчете говори-
лось: «Стальные 
шашки рабочие 
надели на себя, 
а железные тут же 
поломали»), огра-
били даже квар-
тиру пристава. 
12 декабря нача-
лось сражение на 
Пресне. Дружинники с сахарного заво-
да бились не на жизнь, а на смерть возле 
Зоологического сада и Горбатого моста. 
Мантулина видели в самых опасных 
местах. 16 декабря стало понятно, что 
восстание провалилось. Из штаба по-
ступило приказание разобрать барри-
кады и отступать. Но Мантулин решил 
задержаться на заводе, чтобы сначала 
спрятать оружие. 18 декабря каратели 
схватили его и на следующее утро рас-
стреляли во дворе. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru

Федор Мантулин, рабочий Даниловского 
сахарного завода. Фото начала 1900-х годов

НА ЗАМЕТКУ

Даниловский за-
вод, действовав-
ший с 1859 года, 
после революции 
стал Краснопрес-
ненским саха-
рорафинадным 
заводом имени 
Мантулина. Он 
прекратил работу 
в 2005 году, поме-
щения сдают под 
склады и офисы.

КТО ВСЕ ЭТИ ЛЮДИ

Кстати, этот особняк — памят-
ник архитектуры. В 1812 году 
здание пострадало от пожара, 
но, к счастью, тогда владельцу 
удалось его восстановить. 

Миллионная картотека
Заключение о регистрации бра-
ка Щелиных пополнит и без то-
го богатый архив Мещанского 
ЗАГСа. Сегодня, по словам ру-
ководителя учреждения Елены 
Жучковой, здесь хранится более 
полутора миллионов записей.
— У нас на хранении находятся 
еще и архивы Свердловского 
и Щербаковского (или Росто-
кинского) ЗАГСов, — поясняет 
она. — И Дзержинского, кото-
рый раньше находился в этом 
здании. Как раз здесь и была 
сделана самая давняя запись из 
тех, что у нас есть, — в 1931 году. 
История органов ЗАГС в России 
началась с декрета «О граждан-
ском браке, о детях и о ведении 
книг актов состояния», который 
приняли 18 декабря 1917 года. 
И самая первая из сохранивших-
ся записей относится к 27 янва-
ря 1918 года: в Сущевско-Ма-
рьинском ЗАГСе поженились 
30-летний красноармеец Яков 
и 24-летняя уроженка Псков-
ской губернии Ольга. Сейчас 
эта запись хранится в архиве 
Тверского отдела ЗАГС. 
А вот первую запись о рождении 
составили в Хамовниках — здесь 
23 марта 1918 года зарегистри-
ровали девочку Анну. 
За все это время в столице по-
женились свыше 26 миллионов 
пар. Сейчас в ЗАГСах страны 
ведется работа по переводу всех 
записей в электронный формат, 
что упростит процедуру поиска 
и получения документов о реги-
страции брака.
— Станет гораздо удобнее, — го-
ворит Елена. — Но для нас глав-
ное, чтобы разводились реже! 
Хочется, чтобы люди берегли 
свои семьи и приходили к нам 
только по хорошему поводу.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Юлия Белкина
специалист отдела ЗАГС, опыт работы — 3 месяца

На мой взгляд, влюбленные должны быть 
друзьями, поддерживать друг друга. Финан-
совое положение, как мне кажется, не игра-

ет важную роль, если люди любят 
друг друга. К материальному 
благополучию нужно идти вме-

сте. До свадьбы, думаю, нужно пару лет 
встречаться или даже пожить вместе, чтобы 
узнать друг друга получше. 

МНЕНИЯ
Наталья Асонова
главный специалист отдела ЗАГС, опыт работы — 26 лет

Секрет счастливой семьи — в мудрости 
женщины. Она должна сглаживать углы, на-
ходить правильный подход к мужчине. Ма-

териальная база в современном 
мире играет далеко не послед-
нюю роль — на этой почве часто 

возникают ссоры у молодых, порой доходит 
до разводов. Сожительство не одобряю, по 
мне — это не лучший статус для девушки.

За 11 месяцев текущего 
года в столице зарегистри-
ровали 83 951 брак. Это 
на 3547 свадьбы больше, 
чем за аналогичный пе-
риод времени в прошлом 
году. Согласно статистике, 
наибольшее число моло-
доженов женятся в возрас-
те от 25 до 34 лет. 68 про-
центов из них вступают 
в брак впервые.

НА ЗАМЕТКУ

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

15 декабря 2017 года. Юлия и Михаил Щелины для такого важного события 
в жизни, как регистрация брака, выбрали Мещанский ЗАГС

На детской территории Таганского парка появились новые 
зимние горки для катания на тюбингах. 
На протяжении всего зимнего сезона для детворы, а также их 
активных родителей и молодежи будет работать деревянная 
горка с двумя скатами. Она оборудована высокими перилами 
для безопасности спусков.
Кроме этого, недалеко от детской территории парка (около 
домов 40–42 по Таганской улице) установили еще одну горку 
с ледяным скатом. В ночное время суток игровые конструк-
ции будут подсвечиваться. Те, у кого нет своих тюбингов, смо-
гут воспользоваться услугой проката.

Открыт сезон катания на горках

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



РЕПОРТЕР 13Пятница 22 декабря 2017 года    № 48 (729)    Москва Центр

Этот рынок столицы — не 
просто дань традици-
ям настоящей русской 

торговли, но и межкультурное 
общение: здесь привычные нам 
самовары, пряники и бублики 
сочетаются с японским устрич-
ным баром на антресоли и ита-
льянской лавкой. 
— Вокруг этого исторически 
значимого и просто красивого 
места немало бизнес-центров 
и офисных зданий, — расска-
зывает итальянский повар 
Фабрицио Фатуччи, угощая 
посетителей маслинами и ав-
торской пастой. — Наверняка 
многим сотрудникам захочется 
провести обеденный перерыв 
в таком уютном и колоритном 
месте. 

И, разумеется, ита-
льянец готов пред-
ложить спектр каче-
ственных, а главное, 
свежих продуктов.
— Место, где рас-
положился рынок, 
исторически счита-
лось торговым, — 
рассказывает управ-
ляющий директор 
Центрального рын-
ка Евгений Морга-
чев. — Начиналось 
все с продажи бревен 
и дерева. Позже появился жи-
вотноводческий рынок. А ему на 
смену пришли фермерские ряды. 
Для нас было важно дать вторую 
жизнь забытому зданию, найти 
баланс между традициями и кон-
цепцией современного бульвара 
с учетом его особенностей, про-
ходимости и архитектуры.

На бойком месте 

Праздник «Бал на льду» организуют во дворе дома № 5 
по Долгоруковской улице. Праздничную программу для го-
рожан подготовят пять досуговых клубов. Мероприятие 
состоится 5 января.
Гости площадки смогут поучаствовать в веселых играх, кон-
курсах и получить призы от Деда Мороза и Снегурочки.
— В этот день жителей района ждут совместные активные 
сезонные игры от художественного центра «Дети Марии» 
и районных клубов досуга «Детское ателье», «Шапо-Син-
тез», «Ретроспектива», «Авто-мото ТР-Клуб», — рассказала 
Ирина Дермичева, координатор центра «Дети Марии». По-
сле активных игр на свежем воздухе все участники соберут-
ся на чаепитие у большого самовара.
Если погода будет очень теплой, то организаторы перенесут 
мероприятие на детскую площадку.

Приглашают всех на бал
НОВОСТИ

Блюда к новогоднему 
столу

 1  Сырное фондю. Итальянский ре-
цепт предлагает повар Фабрицио 
Фатуччи. А русский сыр можно 
приобрести в костромской лав-
ке, нарезать кубиками, добавить 
1,5 стакана белого сухого вина 
и разогреть на среднем огне. 

 2  Сахарная косточка — любимое 
лакомство собаки. А потому в ее 
год можно приготовить стейк на 
кости, запечь или стушить мясные 
ребрышки. Эти блюда на празднич-
ном столе всегда смотрятся удачно 
и уместно. Главное — не перебор-
щить со специями.

 3  Какой же праздник без десерта, да 
еще и приготовленного самостоя-
тельно! Например, для «Графских 
развалин» достаточно безе и крема, 
а для французских макарун — яиц 
и сахара. И кондитеры Центрально-
го рынка помогут советом.

 По словам Моргачева, про-
странство рынка позволяет од-
новременно совершать покупки 
двум тысячам человек. А в тече-
ние рабочего дня торговые ряды 
готовы обслужить почти 12 ты-
сяч горожан.
— В первую очередь мы хотели 
создать такое место, где москви-

чи могли бы с пользой и удо-
вольствием провести свободное 
время, — говорит управляющий 
директор. — Важно, чтобы здесь 
могли найти для себя продук-
цию и гурманы, и семьи, решив-
шие провести вечер в центре 
города и отдохнуть. Так что мы 
предлагаем торговые точки 

15 декабря на Рождественском бульваре открылся Центральный рынок столицы. 
Корреспондент «МЦ» выяснила, что можно купить в исторической торговой точке 
и на что посмотреть на вновь открытом месте.

ТОРГОВЛЯ 
ЗДЕСЬ 
НАЧИНАЛАСЬ 
С ПРОДАЖИ 
БРЕВЕН 
И ДЕРЕВА

и ресторанный дворик на любой 
вкус и кошелек. А в праздники 
рынок готов организовывать 
фестивали и ярмарки.
Посадочные места местных ре-
сторанчиков легко трансформи-
руются в открытую площадку.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru

15 декабря 2017 года. 
Фермер и повар 
Фабрицио Фатуччи 
представляет 
собственную 
итальянскую 
лавку на открытии 
Центрального рынка 
столицы (1). Вот такими 
красивым и вкусным 
вареньем предлагают 
побаловать себя 
производители 
из Грузии (2)

1

2

182
памятника и объекта культурного 
наследия отреставрированы в столи-
це с начала текущего года. Это значи-
тельно больше, чем в прошлом.

ЦИФРА

Несколько ям на проезжих частях устранили на территории рай-
она Хамовники. 
Об этом сообщили 14 декабря в местном Государственном бюд-
жетном учреждении «Жилищник».
По словам представителей этого учреждения, работы по ре-
монту поврежденного асфальта провели во 2-м Зачатьевском 
и в Староконюшенном переулках. 
Выбоины устранили возле канализационного люка на террито-
рии 2-го Обыденского переулка.
— Технические нарушения на указанных участках района Ха-
мовники устранены, асфальтобетонное покрытие на них восста-
новлено, — сообщили в «Жилищнике».
Работы были выполнены сотрудниками Государственного бюд-
жетного учреждения «Автомобильные дороги Центрального ад-
министративного округа», в ведомстве которого эта территория.

Проезжую часть отремонтировали

80
памятников получили вторую 
жизнь за счет частных инвестиций. 
Перечень объектов культурного на-
следия пополнился 72 единицами.
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ДИРЕКТОР 
Георгий Рудницкий

Декабрьский ГУМ 
дышит новогодним 
праздником в стиле 
1960–1980-х годов. 
Особенную атмосфе-
ру создает популяр-
ная тогда песня «Три 
белых коня», автор 
которой известный 
композитор Евгений 
Крылатов. «МЦ» бесе-
дует с маэстро о ново-
годнем настроении, 
старой Москве, ка-
зусах популярности 
и многом другом.

Как же жили без поддержки 
в столице?
В Москве меня учил прекрасный 
педагог и музыкант Михаил Ива-
нович Чулаки. Он понимал, что 
нас, дураков, надо обучать еще 
и хитростям житейским: орга-
низовывал какие-то халтуры, 
рассказывал, где чего купить по 
дешевке. Встретился мне и Алек-
сандр Свешников — проректор 
консерватории. Фантастический 
человек! Когда мы, провинциа-
лы, поступали в консерваторию, 
все, кроме Альфреда Шнитке, 
дружно сдали первый экзамен 
на тройку. И решили забрать до-
кументы, а он их не отдал: «Сда-
вайте экзамены дальше». В ито-
ге — поступили. 
Чем вы занимаетесь сегодня?
Я недавно закончил писать му-
зыку к спектаклю про Красную 
Шапочку. Кроме того, пишу мно-
го духовной музыки.К примеру, 
«Оглянись вокруг» для Москов-
ского хорового ансамбля духов-
ной музыки «Благовест». 
ЕЛЕНА БУЛОВА
okruga@vm.ru

Евгений Крылатов: 
Любовь возникает 
и со второго взгляда

Конечно же, разговор на-
чался с приближающегося 
Нового года.

Евгений Павлович, как собирае-
тесь отмечать?
Это праздник семейный — дома. 
Приедет дочь. Возможно, вы-
йдем на Тверскую, я ведь живу 
возле станции метро «Маяков-
ская», в переулке. А Тверская 
так красиво в последние годы 
освещена, она такая радостная 
и яркая!
А что у вас традиционно бывает 
на праздничном столе?
Я сибиряк, очень люблю домаш-
ние пельмени. Раньше мы их 
всегда делали сами. За нашим 
столом сиживали такие поэты, 
как Белла Ахмадулина, Евгений 
Евтушенко, Юрий Энтин, Миха-
ил Пляцковский, Илья Резник. 
У меня дома перебывали все 
режиссеры, для картин которых 
я писал музыку, и актеры, кото-
рые пели мои песни. Творили ра-
достно и легко, атмосфера была 
очень рабочая.
Как вы относитесь к популярно-
сти своих мелодий?
С юмором. Особен-
но пос ле не-
скольких 
с л у ч а е в . 

и многом другом.
Евтушенко, Юрий Энтин, Миха
ил Пляцковский, Илья Резник. 
У меня дома перебывали все 
режиссеры, для картин которых 
я писал музыку, и актеры, кото-
рые пели мои песни. Творили ра-
достно и легко, атмосфера была 
очень рабочая.
Как вы относитесь к популярно-
сти своих мелодий?
С юмором. Особен-
но пос ле не-
скольких 
с л у ч а е в . 

Однажды в магазине подошел 
к прилавку, а там уже два хорошо 
принявших на грудь товарища 
докупали пивка. Один, видимо 
узнав меня и бросившись мне на 
шею, говорит другому: «Лесной 
олень!» И тычет в меня пальцем. 
А второй — мне: «Мужик, все 
нормально!». Первый: «Да ты 
че? Это ж «Прекрасное далеко». 
Народ вокруг прыскает от сме-
ха, чувствуя всю нелепость диа-
лога. Второй товарищ, видимо, 
все-таки сообразив, что к чему, 
кидается вдруг жать мне руку со 
словами: «Это вы — Олень?! Ох, 
круто!»
Всегда ли любовь к вашим 
песням возникала «с первого 
взгляда»?
Случалось, что и «со второго». 
Хороший мой приятель, ре-
жиссер Константин Бромберг, 
снимавший «Приключения 
Электроника», когда впервые 
услышал «Крылатые качели», 
сначала долго и мрачно молчал, 
а потом, когда мы отправились 

в ресторан «Пекин» вы-
пить, наконец назвал 
эту песню «полным 
дерьмом». Бром-
берг хотел что-то 
динамичное, что 
могло бы потом 
исполняться во 
всех рестора-
нах с траны. 
Но вот она, 
ирония судь-

бы — я потом лет двадцать зво-
нил Бромбергу из различных 
уголков страны и по мобильному 
в режиме «прямого эфира» давал 
послушать звучащие там «Кры-
латые качели». Их пел весь Союз, 
от Владивостока до Мурманска!
23 февраля вам исполнится 84 го-
да. Какими они были для вас?
Разными, по большей части 
счастливыми. Родился на Урале. 
Мое детство — это деревянные 
дома и много ручного труда. Вой-
на меня застала в первом классе. 
На столе были только в лучшем 
случае картошка и соленая ка-
пуста. Но при этом детство было 
чудесным. Я учился в музыкаль-
ной школе, потом в пермском 
музыкальном училище. В 1980 
году приехал в Москву, поступил 
без блата в консерваторию сразу 
на два факультета — компози-
торский и игры на фортепиано. 

Я приехал в Мо-

скву и поступил 

без блата в кон-

серваторию 

сразу на два фа-

культета. 

Евгений Павлович Крылатов — 
советский и российский компо-
зитор, народный артист Россий-
ской Федерации, лауреат Государ-
ственной премии СССР. Родился 
23 февраля 1934 года в Пермской 
области. Написал музыку более 
чем к 120 фильмам и мультфиль-
мам. Член Союза композито-
ров, Союза кинематографистов 
и Союза театральных деятелей. 
Началом его композиторской 
известности стала музыка к муль-
типликационному фильму «Ум-
ка» (1969, режиссеры В. Попов 
и В. Пекарь) со знаменитой «Ко-
лыбельной медведицы» .

СПРАВКА

29 января 2014 года. Композитор Евгений Крылатов у себя дома, за роялем (1). 13 августа 
2016 года. Конкурс «Детская Новая Волна» в Крыму. Композитор Евгений Крылатов 
во время выступления на конкурсе в детском Международном центре «Артек» (2)
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Объясняется этот интерес 
просто: в прошлом году 
вокруг новогодних огонь-

ков разгорелся целый скандал. 
Зрители возмущались и их од-
нотипностью, и предсказуемо-
стью, и стандартным набором 
актеров и исполнителей. 

Из студии — на улицы
Как известно, Первый пошел на 
беспрецедентный эксперимент 
и предложил зрителям прого-
лосовать за тех исполнителей, 
которых они хотели бы видеть 
в новогоднем эфире. Голосова-
ние состоялось на платформе 
«Одноклассников», в нем при-
няли участие более полутора 
миллионов человек. В резуль-
тате к тридцатке выбранных 
артистов добавили тех, кто из-

начально не входил в общий 
список, но оказался люб зри-
тельским сердцам. Таким обра-
зом истина восторжествовала, 
и наступила тишина: что будет 
дальше, никто не знал. 
Оказалось, на Первом реши-
ли — ломать так ломать! И из 
привычной студии вытащили 
артистов... на улицы столицы. 
Таким образом, провожать 
юбилейный для столицы год 
и встречать год новый решили 
в формате уличных торжеств, 
избрав Москву главной геро-
иней новогоднего праздника. 
Украшать «героиню» осо-
бо не пришлось — она и так 
очень даже хороша. А вот по-
года на новогоднюю не по-
ходила совершенно. Так что 
съемочным группам понадо-
билось изрядно поколдовать 
и над снегом, и над новогод-
ними образами артистов, ко-
торые в нашем-то аномально 
теплом декабре могли себе 
позволить одеваться если не 
по-летнему, то по-осеннему. 

Иван Ургант, Дмитрий Нагиев 
и Алла Михеева. Шофер тоже 
классный — Гарик Сукачев! Вот 
это будет поездка! 

Что еще
 «Россия 1» традиционную фор-
му «огонька» менять не плани-
рует. На «России К» встретят 
2018-й звезды оперы и блиста-
тельные музыканты вместе 
с Владимиром Спиваковым. 
На НТВ Вадим Такменев и Алек-
сандр Олешко обещают устро-
ить «Супер Новый год». Испол-
нять желания будут и ведущие, 
и самый настоящий Дед Мороз. 
Недавно пол-России объехал!
На «ТВ Центре» тоже главным 
героем ночи станет наш люби-
мый город. Вас ждут включения 
с улиц города, а основное дей-
ствие развернется на Поклон-
ной горе. Это будет Новый год 
в прямом эфире! 
Любителям ретро стоит обра-
тить внимание на РЕН ТВ, а по-
клонникам Ольги Бузовой — на 
канал СТС. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
okruga@vm.ru

Наверное, за десятилетия существования традиции отмечать 
Новый год «под телевизор» зрители ни разу не были в столь 
долгом неведении — что же припас для них Первый канал. 

Звездой 
новогодней 
ночи будет 
Москва

Над съемками новогоднего 
праздника на Первом работать 
начали пять разных режиссе-
ров и пять съемочных групп. 
Москва же, узнаваемая и род-

ная, выступит в роли и живых 
декораций, и участника дей-
ствия. Тридцать известных 

и любимых всеми туристи-
ческих объектов, начиная 
с Кремля и заканчивая парком 
«Зарядье», встретят праздник 

с нами!
На заснеженных ступеньках го-
стиницы «Украина» будет петь 
Полина Гагарина. На набереж-
ную Москвы-реки отправится 
Дима Билан, а на МЦК свидание 
Новому году назначат Натали 
и IOVA. Патриаршие пруды ста-
нут «вотчиной» Юры Шатунова, 
а на катке в Парке Горького ока-
жутся красавица Нюша и груп-
па «Руки вверх». Ну а группа 
«Уматурман» приобретет билет 
на один из теплоходов, что кур-
сируют по Москве-реке, и встре-
тит там Светлану Лободу. 
А кто же ведущие? В двухэтаж-
ном автобусе «двинет» по Мо-
скве «золотой клан» Первого — 
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Участники 
новогоднего 
телеторжества: 
Наталья Подольская 
выступит на канале 
«ТВ Центр» (1), 
а на Первом канале 
в праздничной 
программе 
примут участие 
Гарик Сукачев, 
временно ставший 
шофером (2), и группа 
Uma2rmaH (3) 

НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ 
ОТКАЗАЛИСЬ 
ОТ ТРАДИЦИОННОГО 
ФОРМАТА  ПРОГРАММУ 
СНИМАЛИ НА УЛИЦАХ 
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ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: «Аида». Чудо. Ампер. 
Матье. Безе. Боуи. Брюки. Тарту. Тени. 
Тарань. Пар. Йен. Труизм. Дункан. Поворот. 
Развал. Хаос. Пила. Локатор. Олово. Платок. 
Кассир. Ваза. Пита. «Логан». Книга. Дракон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Тополь. Смерч. Авокадо. 
Арбитр. Морока. Таран. Аметист. Воск. 
Гуталин. Лори. Смехова. Дно. Старт. Спад. 
Тайна. Чебурек. Папа. Аналитик. Лото. 
Оливье. Жакан.

Что год грядущий нам готовит

Порядок 
будет
На усиленный режим 
работы во время празд-
ников перейдут сотруд-
ники транспортной 
полиции Центрального 
федерального округа. 
Особое внимание — 
транспортным объек-
там, сохранности багажа 
и имущества граждан. 
Помогут им в этом со-
трудники Росгвардии, 
народные дружинники, 
кинологи. 

НОВОСТЬ

ОВЕН (21.03–19.04)

Вам предстоит от-
ветственный и требу-
ющий инициативных 

действий год. Выиграет тот, кто 
не пасует перед трудностями, дер-
жит удар и упорно добивается по-
ставленных целей. Легко не будет, 
но и возможностей повысить свой 
статус или материальное положе-
ние ожидается достаточно. Это 
и станет центральной темой года.

ЛЕВ (23.07–22.08)

2018 год несет вам 
перспективы новых 
начинаний. Он дей-

ствительно может открыть новую 
страницу в книге вашей жизни, 
обозначить совершенно новый 
период судьбоносных перемен. 
Ситуация выделяет вас лично и да-
ет возможность двигаться вместе 
с коллективом, группой людей, 
среди которых вы будете лидером.

СТРЕЛЕЦ 
(22.11–21.12)
В 2018 году вы под-

водите итоги большого периода 
жизни и готовитесь к новому ее 
этапу. Этот год последний в череде 
испытаний, очень тонких и пси-
хологически сложных. Основные 
ограничения с вас уже частично 
снимаются, уходит внутренняя 
тяжесть. Перспективы пока только  
готовятся, но скоро обозначатся. 

ТЕЛЕЦ (20.04–20.05)
В 2018 году многое 
зависит от семьи 
и партнеров. Успех 

светит вам в коллективной ра-
боте, в помощи семье, в работе 
для общества. Будьте в кругу по-
мощников, сотрудников, любящих 
вас людей. Успехи ждут и в род-
ственном бизнесе, в делах науки, 
литературы, в торговле, посредни-
ческой деятельности, в творчестве.

      ДЕВА (23.08–22.09)

В 2018 году дороги, 
далекие и близкие, 
принесут вам успех. 

В поездках ждет личный, духов-
ный, деловой рост. Поездки и люди 
издалека помогут на пути духовно-
го и материального роста.
Возможно, вы решитесь и на более 
глобальные перемены — переезд 
на новое место жительства, смену 
работы.

КОЗЕРОГ 
(22.12–19.01)

В 2018 году на вашу 
жизнь и дела окажут 

сильное влияние друзья и по-
кровители. С их помощью многие 
планы и задуманные ранее дела 
реализуются. У вас появятся новые 
сильные покровители. Друзья сы-
грают значительную роль в личной 
жизни. С некоторыми добрыми 
знакомыми отношения укрепятся.

БЛИЗНЕЦЫ
(21.05–21.06)

В 2018 году ваши род-
ные, близкие люди 

станут играть куда более значимую 
роль в вашей жизни, нежели чем 
обычно. Круг знакомых расширит-
ся. Дороги станут почти постоян-
ным явлением. Работа станет отду-
шиной и будет радовать не только 
вас и тех, кто с вами служит, но так-
же принесет пользу многим.

ВЕСЫ (23.09–22.10)

В 2018 году вам светит 
личный и деловой 
успех, прибыль, реше-

ние финансовых и материальных 
вопросов. Авторитет будет расти, 
придет помощь от вышестоящих, 
известных и успешных людей. Круг 
общения изменится. Но могут по-
началу выбить из колеи метания 
между конкретной жизнью и эфе-
мерными планами.

ВОДОЛЕЙ
(20.01–18.02)

В течение года приго-
дится многое из того, 

чему вы учились ранее. Получен-
ные знания и опыт станут опорой, 
но все равно необходимо расти 
дальше. Поездки, обучение попол-
нят багаж знаний. Хорошее время 
для поиска и установления гармо-
ничных партнерских отношений 
(как деловых, так и супружеских).

РАК (22.06–22.07)

В 2018 году на первый 
план выходят личная 
жизнь и дела детей. 

Дети радуют успехами и беспокоят 
одновременно. Любовь и вдохно-
вение озарят большую часть года. 
Появится много поклонников (по-
клонниц). Вас ждет взрыв успеха, 
подъем авторитета. Вы преуспеете 
в новых начинаниях.

СКОРПИОН 
(23.10–21.11)
В 2018 году вы в цен-
тре внимания. За от-

дыхом и вынужденным бездей-
ствием последних лет последует 
период активной деятельности. 
Ждите вестей издалека, важных 
встреч. Придет признание, боль-
шой успех. Ждите подъема попу-
лярности, авторитет вырастет. 

РЫБЫ (19.02–20.03)

В предстоящем году 
сможете оказаться 

в необычных местах, ситуациях 
и обстоятельствах, которые дру-
гим даже и не снились. Вероятно, 
решитесь на перемену места жи-
тельства или на долгие поездки. 
Успех и популярность будут сопро-
вождать личные начинания. По-
явятся финансовые возможности.SH
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